

EL PUEBLO

Semanario Social.

Con autorización competente.

Se reparte los domingos.

Dirección: San Vicente, 9.

OTRO TOQUE

Nuestro querido colega *El Castellano* publica un artículo llamando la atención de los católicos sobre la propaganda societaría realizada por los elementos de la Casa del Pueblo de esta ciudad en varios pueblos de la provincia.

Hace ya mucho tiempo, desde que se lanzó el primer anuncio de esta labor, nosotros, modestamente, pero con toda energía, dimos la voz de alerta, y sobre este mismo asunto hemos escrito diversas veces.

Aun cuando más nos agradara que no existiera motivo para insistir acerca de este tema, puesto que le hay, nos place que la realidad se tome en cuenta, y porque ésta de ahora es de los asuntos capitalísimos, se piense en contrarrestarla.

Nosotros venimos dedicando preferente atención y estudio a lo que con la Casa del Pueblo se relaciona. Porque con las entidades, como tales y prescindiendo de su lema, y más con las personas, nos gusta ser respetuosos y, sobre todo, porque no hemos logrado conocer propiamente el carácter definitivo de la que ahora nos ocupa, nos mantenemos respecto de ella en una reserva discreta.

Nos tememos, sin embargo, mucho de ella, y claramente lo confesamos, sin que en nuestras palabras se esconda agravio para nadie. Más que por lo que aquí se haga, hablamos por lo que se hace en otras partes. La Casa del Pueblo es un tópico afortunado que en general encubre perversos fines. Con este título, y a pretexto de un «irredentismo proletario», los obreros caen en la lazada tan fuerte y perniciosamente a veces, que ella es el principio del camino de la violencia, como el término de ésta suele ser el sacrificio estéril y criminal de los así asociados.

No decimos que en estas Casas del Pueblo descuiden en absoluto el problema obrero en sus innumerables manifestaciones, pero además de que a éste le dan casi siempre una solución que lleva a contrarios y más ruinosos efectos que los daños que se pretenden remediar, no es este ni sólo ni el principal intento de tales fuerzas. Puede asegurarse que lo primero para ello y lo más importante es, antes que emancipar al obrero, hacerle irreligioso, que es una manera de poderle esclavizar más duramente.

Todos los actos y manifestaciones de esos Centros ostentan un sello descaradamente laico, cuando no sectario. El espíritu de resistencia y de rebelión que en ellos se inculca antes y siempre, se enseña a tenerlo y emplearlo contra la religión; del lado de las izquierdas se inclinan constantemente, y cuantas protestas adversas a la reacción y al clericalismo se ensayan, en las Casas del Pueblo tienen su núcleo invariable y más decidido.

Siempre que tuvimos ocasión, y en los distintos puntos de nuestras excursiones, llevados del interés que estas cuestiones ofrecen para nosotros, hemos visitado estos Centros, encontrando en todos ellos el mismo distintivo, el de ser ante todo, y sobre todo, sociedades antirreligiosas. De la de Barcelona y de la de Bilbao difícilmente se nos borrarán las impresiones; la atmósfera que en ellas se respira es de odio, de desesperación, de blasfemia, de ateísmo; no es que allí se prescinda de las ideas doctrinales, es que en ellas predomina un espíritu abiertamente hostil a toda significación religiosa, es que allí se hace propaganda decididamente anticatólica.

Y si bien la Casa del Pueblo de Toledo no se ha marcado todavía con estas notas, en comunicación con las citadas está, de su espíritu se informa y ese ha de ser, necesariamente, el que informe a su vez todos sus actos.

Si nos engañamos, mejor; si acertamos, entonces ya se pueden calcular las consecuencias en los que a esta Casa están afiliados, y en el resultado de estas propagandas que ahora han empezado para esparcir su semilla entre la gente sencilla de los lugares humildes.

Si amén de verse en miseria, se les arrebatara el consuelo de las creencias.....

De lo que es la política al uso tenemos una muestra más en los documentos que publica el Conde de Torres-Vélez, al separarse del partido conservador.

Combinaciones electorales hechas al final de «un almuerzo», «entre sorbo y sorbo»; «presiones ejercidas cabe el Presidente actual del Consejo de Ministros», al objeto de detentar el distrito de Albacete; descarado convenio entre los jefes de los partidos turnantes para repartirse bonitamente el censo, todo lo que vislumbramos y aún sabemos, pero comprobado en este caso con cartas y firmas auténticas.

Y aún llegan noticias de muertes ocurridas después de las elecciones y a consecuencia de ellas.

Y el pueblo sin ver claro y la política destrozando al pueblo.

Y el pueblo sin ver claro y la política destrozando al pueblo.

Y el pueblo sin ver claro y la política destrozando al pueblo.

Consultorio-Clinica Operatoria del DR. GARCÍA CAPPÁ

RAYOS X

Fundada el 1906

Cuesta de los Pascuales, 8, teléfono 210.—TOLEDO

CONSULTA de enfermedades de la vista, garganta, nariz y oídos y cirugía general, a cargo del Dr. García Cappa, del Hospital de la Princesa y del Real Dispensario Antituberculoso Príncipe Alfonso, martes y viernes, de 11 a 1 y de 2 a 5.

En Madrid, todos los días (excepto los citados), de 2 a 5.—SANTA MARÍA, 6, PRINCIPAL. Este Consultorio se halla abierto todos los días de 5 a 6, para la curación de enfermos en tratamiento, a cargo de los Practicantes

D. Fernando González y D. Cipriano F. Moraleda.

La Virgen de la Salud.

A mi querido amigo don Pedro del Campo Pavón.

En tu noble pecho
dos amores guardas:
un amor de la tierra, que alienta
tu justa nostalgia,
que idealiza tu vida y te hunde
en nítidas ansias,
y otro amor más extenso y más puro,
que tiene por galas
la virtud más suprema y más dulce,
la ignota pujanza
de las nobles pasiones que elevan
los goces del alma.
Sentada en el trono
que erigió la piedad de una raza,
yo miro a tu Virgen,
tan llena de cantos su dulce mirada,
y entonces comprendo
que sientas nostalgia
y turben tu sueño los gratos recuerdos
de tiempos que escapan...
Yo escucho con pena
tus raudas palabras
y siento en mi pecho los gratos amores
que el tuyo retrata...
También mis anhelos
recorren contigo la senda encantada
que empieza en la tierra
y tiene por valla
el trono en que luce su excelsa figura
tu Virgen amada.
Yo también la quiero...
que los que perdimos una madre santa,
los que acariciamos
dulces esperanzas
y afianzar queremos
la salud del alma,
en la Virgen pura que tu pecho adora,
Madre inapreciada,
concentramos nuestros entusiasmos,
nuestras esperanzas...
Yo también quisiera
implorar su gracia,
cuando todo el pueblo
de Toledo, en masa,
en su hermosa fiesta
tanto la agasaja.

Luis Chacón y Suárez.

San Fernando (Cádiz) 15 Abril 1916.

El trabajo de la mujer y del niño.

«La Unión de Damas Españolas» es una Asociación madrileña que promueve la cultura de la mujer por medio de conferencias; la organizada últimamente, en que habló el Sr. Bullón, ha sido bellísima.

Indicó la conveniencia de ampliar la enseñanza de la mujer con escuelas donde aprendan pequeñas industrias derivadas de la agricultura, nociones de contabilidad, higiene y todo lo que necesita saber en la vida.

Habló de lo que se abusa de la obrera, principalmente de la que trabaja fuera del taller, y el modo de remediar ese mal. Censuró al hombre, que con su egoísmo ha estorbado siempre a la ilustración de la mujer, que tiene mucho campo de acción, sin igualarse al hombre, porque su constitución física, más delicada, no le permite ejecutar trabajos de fuerza por mucho tiempo, aunque su predisposición a la maternidad le ha dado más amor, constancia y abnegación.

Si es importante la educación del hombre, lo es mucho más la de la mujer, por ser quien forma la inteligencia y el corazón del niño, y su influencia no se ejerce solamente sobre la infancia, sino que dura toda la vida y llega más allá del sepulcro. De la mujer depende el porvenir de la patria y es la colaboradora de Dios, porque si Dios forma las almas, la mujer las conserva puras, fortaleciéndolas y embelleciéndolas; luego cuando el niño es hombre y forma un hogar, a la influencia de la madre se une la de la esposa.

Una madre podrá delegar en el maestro la instrucción de su hijo, pero no la educación. Cuando Roma tenía mujeres como la madre de los Gracos, que decía que sus más preciadas alhajas eran sus hijos, Roma venció al mundo; cuando Roma tenía madres como la de Nerón y Caligula, tuvo tiranos que la oprimieron y deshonraron.

Materiales de construcción.

Yeso, Cal, Cemento natural, Portland, Tudela, Veguín, Ladrillos, Tejas, Azulejos y todo lo concerniente al ramo de construcción.

Juan de Castro Mesia. © Instituto, 3.—TOLEDO—Teléfono 179. © Se sirve a domicilio.

La madre, el Maestro, el Sacerdote y el Médico, guardan el tesoro de la fuerza y prosperidad de las familias y naciones.

La ruina actual de Francia y la prosperidad de Norte América la puedes ver, obrero, en este hecho. En California, el país del oro y de la industria, se ha celebrado un Congreso de Pedagogía, de enseñanza. Allí se han reunido los sabios de todas las partes del mundo. El Sr. Boisson, que en treinta años consiguió desecristianizar las escuelas de Francia, vió con rabia que al inaugurarse el Congreso, al empezar la primera sesión, una Profesora muy joven, por cierto, empezó a rezar el Padrenuestro, que fué contestado por más de diez mil Profesores de las naciones más ricas y poderosas.

¡Obrero, que no te engañen! ¡La Fe es la poesía del alma, y sin Fe, la vida es una cadena de penas! Busca para mujer una que sepa rezar y tus hijos aprenderán de sus labios a honrar padre y madre.

Josemary.

Toledo-29-4-1916.

MATEROLOGÍA

NOCIONES DE HIGIENE INFANTIL

Presumo que algunas madres que leyeron mi artículo anterior habrán dicho para sus adentros y alguna a sus vecinas..... todo eso estará muy bien..... pero una cosa es predicar y otra dar trigo.....

Y yo contesto

a las que así piensan que vengo a predicar y a dar trigo..... ¿Cómo voy a realizarlo? De una manera sencillísima, explicándoos estos consejos higiénicos para que los practiquéis, y como el fin de la higiene es, no sólo evitar enfermedades, sino perfeccionar la vida en los que gozan de salud, ahí tenéis el trigo en forma de ahorro, pues toda enfermedad supone gasto aunque algunas tengáis Médico y botica pagados por beneficencia o alguna sociedad. Además; enfermado vuestros hijos o vosotras no podéis trabajar, y por lo tanto, no ganáis, atrasándoos y quizá hasta empeñando las ropas de abrigo o las alhajas si conserváis alguna.

Sucede con esto

lo mismo que con la limpieza, que no es más limpia la que más friega y sacude el polvo, sino la que menos ensucia, pues de esta manera se ahorra trabajo y tiempo..... que también es trigo, o lo que es igual..... dinero.

Pero vamos al asunto pendiente, el más importante y que motiva estos sencillos trabajos o reflexiones.

Ya supongo el nuevo ser en el mundo y que habéis sido asistidas con las precauciones aconsejadas por la Ciencia, extremando las medidas de limpieza. Ahora debéis cuidaros vosotras y vuestro hijo. ¿Cómo? En cuanto a vosotras, permaneciendo en cama de seis a ocho días, no alimentándoos más que con caldo o leche en dos o tres días, teniendo muchísima limpieza y avisando al Médico en cuanto notéis calentura, pues de acudir a tiempo a estas complicaciones, depende vuestra vida.

Sí, eso está muy bien;

pero nosotras, las pobres que tenemos que trabajar, no podemos cuidarnos como las señoras; son muchas filigranas para nuestra clase. Dios sobre todo.

Está muy bien eso de Dios sobre todo...., pero Dios no está obligado a hacer milagros a nuestro antojo, y si puede con su omnipotencia librarnos de un peligro, no por eso hemos de abusar, pues deja actuar las causas naturales. Además, ya sabéis: que «el que ame el peligro perecerá en él», y esto no es un refán del vulgo, sino palabras del Espíritu Santo, por lo tanto, infalibles. La mujer se encuentra en peligro de muerte en estos casos naturales, y cometer una imprudencia o disparate, le puede costar la vida.....

¿Que muchas lo hacen y no las ha pasado nada?

Eso no es argumento, pues si repasáis vuestra memoria, ya recordaréis de alguna conocida y si no por referencia. Además, debéis creer a los Médicos y personas cultas cuando os aconsejan, pues por ello no os llevan dinero, y cuando ellos lo dicen será porque lo sepan.

Pero ya ve usted,

si una tiene que atender al marido y los demás chicos, no puede darse esa vida de señorona, y

en cuanto a comer..... lo antes que se pueda, si una tiene que criar, pues si la da un atraso sería peor.

Hay que distinguir entre comer prudentemente o engullir a la fuerza toda clase de alimentos muchas veces insanos e indigestos; todo esto tiene que regularlo la prudencia y el buen sentido: no por comer antes de tiempo váis a lograr vuestros deseos. Sobre todo, aconsejáis de las personas que entienden de estas cosas, no de cualquier vecina.

Por lo menos, en tres semanas,

no os dediquéis a trabajos fuertes, ni abuséis de los grandes pesos, ni hagáis grandes esfuerzos: todo esto suele pagarse en muchas ocasiones como las letras de cambio, dentro de un plazo, pero se paga. Si muchas de vosotras viérais un sólo día una de esas consultas en los hospitales de Madrid, os asustaría el número de mujeres que por allí desfilan y oíríais de sus labios las causas de sus enfermedades. Un veinticinco por ciento reconoce como causa los dispartes cometidos en la juventud, y muchas, muchísimas jóvenes hemos visto inutilizadas para el trabajo y llevar una vida de grandes sufrimientos. En letras de molde no puedo decir más, pero al oído sí podría decir lo que les conviene para no enfermar.

Lisardo.

El Padre Felipe de la Virgen del Pilar, ha entregado al Director de la Caja de Ahorros, 500 pesetas recibidas en confesión para restituirlas.

El Padre Francisco García ha entregado a la Compañía de Ferrocarriles de Madrid, Zaragoza y Alicante, la cantidad de 9.600 pesetas, también en confesión recibidas como restitución.

Estos hechos y estos números cantan bastante alto y fuerte los beneficios sociales de la Penitencia, para que los puedan desvirtuar los voceos de la irreligión.

FIESTAS DE NUESTRA SEÑORA DE LA SALUD

Con extraordinaria solemnidad viéñense celebrando estas fiestas tradicionales. Desde las primeras horas de la mañana hasta las últimas de la noche, el templo de la Patrona de Toledo está abierto y siempre lleno de fieles.

El gusto y lujo con que las Sras. Camareras saben vestir tan milagrosa Imagen realzando su hermosura; el esplendor que la Asociación pone en el adorno de la Iglesia y el celo en todos los preparativos, la nota distintiva de estos cultos, de los que se aleja siempre todo carácter profano y sólo piedad y sencillez cristiana se respiran, todo esto hace que esta Novena ofrezca, junto con el título tan sugestivo, atractivos especiales.

Agréguese a esto la fama de los dos oradores encargados de los sermones en el presente año; la importancia de las materias que tratan; el acierto y elocuencia con que los desarrollan, y se explicará el aumento de concurrencia.

La procesión fué un verdadero acontecimiento. Jamás se ha visto tan enorme concurrencia, que en todas las calles del tránsito dificultaban el paso de las filas de promesas y devotos, como nunca numerosas.

En los días que restan tendrán lugar los siguientes cultos:

El día 2 de Mayo termina el solemnisimo Novenario.

Día 3 de Mayo.—A las nueve y media de la mañana se celebrará **Función solemne**, costeada por la Asociación de Señoras, en la que recibirán por vez primera la Sagrada Comunión los niños de las Escuelas de la feligresía. Será orador el M. I. Sr. Dr. D. Arturo Fernández Barquero, Canónigo de la Santa Iglesia Primada. Al toque de Oraciones se expondrá a S. D. M., se cantará a orquesta el Santo Rosario, Motetes, Reserva, *Regina Caeli* y Despedida. Contribuye para estos cultos una señora devota de la Santísima Virgen, en acción de gracias por favores recibidos.



CURIOSIDAD INFANTIL

Sr. Director de EL PUEBLO.

Muy señor mío y de mi mayor respeto: Abusando de su amabilidad y pidiéndole por ello mil perdones, ruego a Ud. me dé unas ligeras explicaciones acerca de lo que es un *Motor de gas pobre*, por si pudiera aprovecharlas para el oficio que aprendo.

Le dá por esto anticipadas gracias su afectísimo seguro servidor

q. b. s. m.,
Miguel Yébenes.

Toledo 24 de Abril de 1916.

**

Motores de gas.

Se llaman así los que utilizan como energía el calor desarrollado por una mezcla de aire y gas.

Gas pobre o de agua.

Se funda el gas pobre en la descomposición del agua por la acción del calor, combinándose parte del oxígeno del agua con un combustible cualquiera (el carbón), con lo cual queda libre el hidrógeno del agua, cuyo poder calorífico es muy grande.

Motores de gas pobre.

Estos motores, empleados con buenos resultados en la industria, por su economía, constan de un aparato para producir el gas pobre, que se llama *Generador de gas*, y del motor propiamente dicho.

Generador.

Consta del Gasógeno, que consiste en un recipiente metálico cilíndrico, revestido interiormente de ladrillo refractario y en la parte inferior el hogar, que sólo se abre cuando se empieza a poner en marcha; luego se carga por la parte superior, mediante una tolva, con cierre doble; en la parte superior lleva un calderín que produce, por el calor del hogar, vapor de agua, el cual es conducido por un tubo encima de la rejilla del hogar, mezclándose, antes de llegar, con una corriente de aire que un tubo conduce del exterior por una tobera.

Formación del gas pobre.

La mezcla de aire y vapor de agua atraviesa de abajo a arriba todo el carbón del hogar en combustión, con lo cual, el oxígeno del agua se combina con el carbono, dando lugar a una mezcla gaseosa de hidrógeno del agua, óxido de carbono del carbón, ácido carbónico del carbón, Metano del aire, nitrógeno del aire y oxígeno del agua y aire.

Aparatos depuradores.

Una vez obtenido el gas pobre, es preciso limpiarlo o depurarlo de impurezas; para ello se le hace pasar por una *caja o junta hidráulica*, que es un pocete, al pie del gasógeno, lleno de agua, por el cual atraviesa el gas, y se enfría algo; pasa después al *depurador Escrubber*, que es un cilindro lleno de antracita apagada, y en la parte superior una regadera; el gas entra por bajo y sale por arriba, siendo regado en su camino por un chorro de agua fría, dejando entre la antracita parte de las impurezas, y ya limpio y frío, pasa al motor, o en algunas pasa antes por un *separador de alquitrán*, que es una caja panal llena de virutas para que se adhiera el alquitrán que todavía lleve y se haga la mezcla del gas limpio más uniforme.

Motor de gas pobre.

Es sencillamente un cilindro que en su interior juega un émbolo unido a un vástago que sale al exterior, para por una biela o un eje acodado en cigüeñal, mover un volante o una rueda.

El cilindro tiene tres válvulas: una de entrada de gas, otra de salida del gas quemado y otra tercera para entrada de aire; lleva también el cilindro en su interior una bujía o mecha, que produce una chispa cada intervalo de tiempo más o menos largo, según la marcha del motor, y ésta unida al exterior con una magneto-dinamo, que produce la corriente para que salte la chispa.

Funcionamiento

Suponiendo el gas formado y el émbolo saliendo del cilindro (primer tiempo), hace la *aspiración* (como cuando succionamos con una paja un refresco), chupa o aspira gas por su válvula de entrada y aire por su válvula de aire, llenando el cilindro de gas y aire; vuelve el émbolo hacia atrás (dentro del cilindro) (segundo tiempo), y las válvulas se cierran, *comprimiendo* dicho émbolo al gas que tenía; comprimido del todo el gas cuando el émbolo llegue a terminar su carrera de retroceso, en este momento (tercer tiempo), la magneto hace que la bujía salte la chispa e inflame al gas comprimido, que al quemarse se expande, explota y empuja al émbolo hacia adelante; el volante hace que por la inercia el émbolo vuelva hacia atrás o interior del cilindro (cuarto tiempo); entonces se abre la válvula de escape de gases y el cilindro las expulsa y echa al exterior; empezando por la inercia otra vez el primer tiempo, un juego de excéntricas o levas, combinado con el juego del émbolo, hace que las válvulas se abran y cierran a su tiempo, y la chispa se produzca en el preciso instante de estar el gas comprimido.

De forma que se producen cuatro tiempos. Primero, aspiración; segundo, compresión; tercero, expansión y explosión (que es el único tiempo activo o de fuerza), y cuarto, expulsión. El primero, segundo y cuarto se verifican a expensas del volante o inercia; esta clase de motores se llaman de cuatro tiempos y son los más usuales; los hay de dos tiempos, y tanto uno como otros pueden tener un solo cilindro o varios combinados, que cuando uno esté en el primer tiempo el otro esté en el segundo, y otro en el tercero y otro en el cuarto, o parejas de dos en dos cilindros, que son los que generalmente usan los aeroplanos.

Fase.

Nota. Contestamos con ésto al jovencito que tan nobles deseos de saber manifiesta, y el cual puede pasar a la Dirección por el dibujo y ampliación de datos de un motor de gas pobre.

Muchos niños nos han dicho de palabras: ¿cómo hay que escribir lo que se desea saber? Pues muy sencillamente. Como lo ha hecho el curioso de hoy o aún más concreto. El papel se encierra en un sobre y se lleva éste a la Dirección de EL PUEBLO.

Pedid en todas partes

los anisados finos de la fábrica

de

D. Enrique Martín Camacho

de

Constantina (Sevilla).

— Especialidad ANÍS MARTÍN —

ENTÉRENSE BIEN TODOS

Diez ventajas, por la cuenta más corta, vamos a obtener en España de la creación del *Día de la Prensa Católica*.

1.ª PENETRACIÓN de la idea *Prensa* hasta las últimas capas de las masas católicas; como penetra la idea *Patria* entre las clases populares por la *Fiesta de la Bandera*.

2.ª ELEVACIÓN de los procedimientos empleados para procurar el engrandecimiento de nuestra prensa; poniendo al lado de la *Colecta* nacional la *Propaganda* intensa y la *Oración* pública y colectiva.

3.ª REALIZACIÓN de una verdadera *rogativa* nacional, con triduo preparatorio en muchas localidades; aplicándose en ese *Día* millones de Comuniones y centenares de Misas por la *Prensa Católica*.

4.ª INTRODUCCIÓN de la costumbre de predicar sobre la *Prensa*; predicándose sólo en ese *Día* en toda España miles de sermones sobre ese tema.

5.ª MULTIPLICACIÓN (por tantos pueblos como sean los en que se celebren actos de *Propaganda*), de los efectos saludables que produjeron en Sevilla y Zaragoza sus respectivas *Asambleas*.

6.ª EXTENSIÓN a todas y a cada una de las publicaciones católicas de cada Diócesis, de los beneficios de la *Colecta*; sin perjuicio de que por todas las Diócesis, a la vez, se fomenta el *Tesoro Nacional* y por ende la importantísima *Agencia Católica de Información*, objeto preferente del *Tesoro*.

7.ª RESTAURACIÓN de innumerables obras Diocesanas y Locales de *Prensa*, que recibirán ahora un fuerte impulso, acometiendo inmedia-

tamente empresas variadísimas de interés local o regional.

8.^a ACLARACIÓN por la fuerza de los hechos, y sin que valgan subterfugios, de cuáles son las publicaciones católicas y militantes; pues las que no lo son de veras no apoyarán esta *Fiesta*, haciéndose sordas a las repetidas bendiciones e instancias del Episcopado. *Y por los frutos los conoceréis.*

9.^a EDIFICACIÓN cristiana para aquellos que pretenden hacer obras católicas, con medios casi exclusivamente naturales; así como también se dará un alto ejemplo de sacrificar los rendimientos pecunarios, antes que emplear (como está por desgracia muy en uso en casos semejantes), medios poco conformes con la moral cristiana.

10. ADHESIÓN unánime y entusiasta a la Santa Sede, exteriorizada una vez más por medio de la Prensa, que contribuirá a que se envíe al *Dinero de San Pedro* un importante óbolo, digno de la tradición y del acendrado catolicismo de España.

De cada una de estas ventajas pensamos decir dos palabras en artículos sucesivos.

Dr. Torres Murillo,
Presbítero U. A.

(De La Cruzada de la Prensa).

MASCARAQUE

VIRTUD DE LA FE

Rendido por el cansancio y la fatiga que en el cuerpo y el alma de los ungidos del Señor causa el recuerdo y las ceremonias del drama sangriento del Calvario, hallábase en su humilde lecho cierto Cura de determinada aldea, no muy distante de una de las más vetustas e históricas ciudades, sin poder desasirse del efecto consolador que en su corazón de Ministro del Dios de amor despertara una mujer sencilla, que al bajar aquél del púlpito, extenuado por los esfuerzos repetidos en exponer con unción verdaderamente cristiana la Pasión del Señor, le dice:

—Sr. Cura: ¿tiene usted la bondad de darme permiso para velar al Señor, en compañía de mi esposo y de otras almas amantes de Jesús Sacramentado, hasta la una de la madrugada?

Hay que tener presente que el pueblo entero, sin faltar una sola familia, estaba en la Iglesia desde antes de las ocho de la noche. El mérito de esta obra no lo encuentro yo en el tiempo empleado en orar al pie del sepulcro del Dios inmortal, sino en la forma. Las tres horas, más la que duró el Sermón, permanecieron de rodillas sobre el duro suelo sin rendirse ni por el sueño ni por el cansancio. ¿De dónde sacaban energías estas almas devotas, siendo así que sus cuerpos se hallaban extenuados por la mortificación y el ayuno? Esta alma que así resiste, como las demás que forman la escogida legión que consuela a Jesús en esta histórica noche, son de los *Jueves Eucarísticos*, y sin duda, en ellos recibieron la fortaleza bastante para vigilar y honrar, no una hora, conforme al mandato de Cristo, sino cuatro o más, según deseos del Corazón amatísimo de Jesús.

Una lectora de EL PUEBLO.

Mascaraque 24 Abril 1916.



¿SI ELLA LO PIDE!

Diez años há que el buen Párroco del barrio unió a Clotilde con Julio y aún no había recibido de él ningún desaire; nunca llegó a su casa enfadado ni recordaba haberle faltado el jornal; además, Dios había concedido para su mayor dicha al matrimonio dos hijos, Conchita, la mayor, y Juanín, un rapazuelo de ojillos verdes vivísimos que era un encanto, y para el obrero, constituía su distracción.

Sin embargo, la cara de la esposa es siempre triste; no tiene la franca sonrisa de sus mocedades ni manifiesta la satisfacción de que ha de estar poseída quien tantas felicidades goza, ¿por qué estará así?

—Nunca creí, Julio, que tus sentimientos religiosos fuesen tan distintos de los míos, y

sobre todo, que el tiempo en que tuvimos relaciones te dieras tal maña para fingir; créeme, ésto me tiene siempre disgustada.

—¿Por eso te apuras, chica? En el Centro son todos así; todos, ¡de esas cosas de Iglesia podíamos hablar! Y sobre todo, confesé al casarnos, te quiero, como me dijeron en la Epístola, ¿qué más puedes pedirme?

La esposa procuraba dar a sus palabras un acento dulce.

—Entonces, ¿qué diré a la niña cuando otra vez pregunte si la vamos a acompañar?

—¿A dónde?

—A la Iglesia; a Comulgar con ella, es lo que sueña nuestra rica, el día de su Primera Comunión.

Julio sonrióse como quien entiende ser necesidad lo que escucha, y salió de la salita hacia el corredor.

Conchita volvía del colegio saltando, y cantaba a dúo con otra niña:

Del cielo ha bajado
la madre de Dios,
Cantemos el Ave
a su Concepción...

—Padre, padre, la mano.

—Quita, hija; la cara, que es más hermosa la tuya que un sol; y estampó en ella un beso.... de padre.

—La mano quiero, ¿no ves, tonto, que salgo del colegio? Vente, que ahora voy a besar a madre, y después a deciros todo en el comedor; el obrero quedó aterrado pensando en qué pudiera exigir de él su hija, pero acudió.

—Hoy—decía con aire solemne la muñeca—ha dicho la señora cuándo es la Comunión.

—¿Pero es que tú vas a Comulgar, chispita?—replicó Julio estrechando a su pequeña por disimular su turbación—ya lo harás el año que viene, cuando te des cuenta, porque eres una muñequilla, un cañamón.

—Padre, no debes saber lo que dice la señora que mandó el Papa; yo se lo dije a madre, ¿verdad? ¡Si vierais la pena que me dá de una niña que va a comulgar sola! ¡pobrecita!; y eso que la señora la consoló; es huérfana de padre y su madre está enferma; conmigo vendréis los dos, ¿eh?

Clotilde asintió con la cabeza; Julio no contestó; pero la niña trepó hasta subirse a sus rodillas y tomándole entre sus manitas de cera la cara tostada: —¿cómo iré de contenta, entre mis padres y vestida de blanco y flores!; a Juanín le dejaremos con la abuelita, no lllore en la Iglesia, decía ella, poniéndose sericita y haciendo un mohán graciosísimo....

—Tampoco irá padre, hijita; tengo que salir la víspera fuera para contratar una obra, y hasta el día ese, por la tarde, no vuelvo; te acompañará madre y tienes puestas para cuando vuelva tus galas.

Conchita bajó su cabecilla rizada con un gesto de enfado; Julio, a quien el corazón de padre voceaba, miró a su esposa y besando a su hijita la dijo: —Si no puedo, no te enfades, corazón....

Aún no amanecía, cuando un repique general de campanas anunciaba en la Parroquia la gran fiesta de los niños: la primera Comunión. Clotilde había recomendado a su niña que rezara a la Virgen un Avemaría cuando despertase, y el ángel, que llevaba sin dormir por la emoción, muchas horas, mil veces había repetido la oración.

Julio, que pretextando una contrata, salió el día antes para un pueblo vecino, estaba en la puerta de la Iglesia desde que se abrió. Oculto en un rincón esperaba ver pasar a su hija sin ser visto, adornada con el trajecito blanco que su esposa confeccionó....

—Soy mal padre, pensaba; consiento que venga sin mí, como si no me tuviera.... pero si los amigos llegasen a enterarse, me llamarían beatón.... ¿Y mi Clotilde?... Lloraba ayer cuando salí de casa y la pena que tiene en la cara bien claro me lo dijo; es porque estoy lejos de Dios.... ¿me pide mi hija ésto y se lo niego?... ¿qué digo ahora si no me esperan?, y echó a correr hasta llegar a su casa, ahogado por la emoción.

—¿Concha, Clotilde! ¿dónde estáis, queridas mías?

La madre, al mismo tiempo que la enseñaba cómo había de pedir gracias en aquella Comunión, salió corriendo.

—¿Vienes enfermo?

—No, estoy curado; saca la ropa, que voy con vosotras, no quiero que mi Conchita parezca huérfana si no voy yo.

Con la Sagrada Forma en la mano, el buen Párroco decía una plática sencilla y hermosa a los padres que se acercaban con sus hijos a la Eucaristía.... Y porque enseñásteis a vuestros hijos el camino por donde se han de acercar al banquete celestial que al alma dá vida; desde el cielo os colmará de bendiciones, y será vuestro consuelo en los trabajos y en la tribulación.

Margarita.

Un cordero manchego.

El ruego que en el número anterior se hacía solicitando un cordero para los niños de la Catequesis de Santa Leocadia, ha sido atendido.

Nuestra distinguida suscriptora D.^a Antonia Trucio regala el cordero, que ha mandado traer de sus rebañeos de la Mancha, por cuyo motivo su obsequio es doblemente estimable y mil veces estimado por nosotros.

Por las dos señoras que tan generosamente han sabido hacer obra tan buena y tan simpática, pedirán todos los niños, con el Cura a la cabeza, para que el Señor les pague con creces el precio de los corderos.

RITZ-TEA Y TENNIS

Selectísimas galletas elaboradas por procedimiento especial, resultando las más nutritivas e higiénicas.

Estas deliciosas galletas se hallan de venta en Toledo en los acreditados establecimientos de Casa Ayuso, José de los Infantes y Mariano Gómez (sucesor de Labrador).

Representante: Sergio Serrano Martínez. — Toledo. — Teléfono número 422.

NOTICIAS

Ayer llegaron a esta capital los restos mortales de D. José María Micas, trasladados al Cementerio de Nuestra Señora del Sagrario del de Puente Viesgo, en cuyos baños sorprendió la muerte a persona tan estimada de la buena sociedad toledana.

Hacemos presente a su distinguida familia el testimonio de nuestro afecto.

En la Parroquia de San Sebastián, de Madrid, ha celebrado su primera Misa D. José Rivadeneyra, predicando su tío y Párroco de la misma Iglesia D. Carlos Rivadeneyra.

Reciba el misacantano y toda su buena familia nuestra felicitación.

En la Iglesia de Santa Clara de esta ciudad cantará su primera Misa D. Santiago Azpilcueta y Galdeano, hermano de una Religiosa del mismo Convento y que a este fin viene desde Navarra.

Reciba tan piadosa familia nuestra más completa enhorabuena.

La policía está realizando con verdadero interés una obra de gran urgencia en esta capital, como se ha demostrado en los últimos crímenes ocurridos. En distintas horas y sitios está haciendo registros para apoderarse de armas prohibidas, habiendo sido bastantes las ocupadas.

El viernes último, en la Capilla de la Virgen del Sagrario de esta Catedral, celebró por vez primera el Santo Sacrificio de la Misa el nuevo Presbítero e inspirado poeta D. Francisco Serrano Morón, cuyas hermosas composiciones han honrado muchas veces nuestras columnas.

Le felicitamos efusivamente, como a su señor tío D. Gabriel Serrano Morón, Deán de la Catedral de Badajoz.

Mañana tomará posesión de una de las Escuelas de niños de Mora, ganada en brillante oposición, la distinguida señorita D.^a Segunda Gutiérrez.

Por sus excelentes condiciones e ilustración, mucho bien puede hacer en tan importante puesto.

Reciba nuestra felicitación más efusiva.

CULTOS

Cuarenta Horas.—Día 30 de Abril y 1 y 2 de Mayo, Parroquia de Santa Leocadia; 3 y 4, Convento de Capuchinas, y 5, 6 y 7, Capilla del Hospital del Rey.

Jueves Eucarísticos.—La Comunión del jueves será: en la Capilla de San José, y las siete y

tres cuartos; en Santa Leocadia y Santo Tomás (Convento de San Antonio), a las siete y media, y en Santos Justo y Pastor y Santa María Magdalena, a las ocho.

Ermita de Nuestra Señora de la Cabeza (extramuros de la ciudad).—Hoy 30 solemnes cultos a la Titular. Por la mañana, a las diez y media, la Función Principal, en la que predicará el M. I. Sr. Dr. D. Andrés Alonso Polo, Canónigo de la S. I. P.

Por la tarde, a las cinco y media, se sacará procesionalmente a Nuestra Señora por la carrera de costumbre, cantándose a su regreso solemne Salve.

Ermita de Nuestra Señora del Valle (extramuros).—Solemnes cultos a la Titular. Hoy 30, a las cinco de la tarde, se cantarán, con gran orquesta, Vísperas y Salve.

Mañana 1.^o de Mayo, a las seis, siete, ocho, nueve y doce, Misa rezada. A las diez, será la Función Principal, en la que será orador el M. I. Sr. Dr. D. Francisco Frutos Valiente, Dignidad de Capellán Mayor de Reyes de la Santa Iglesia Primada.

Por la tarde, a las cinco, Procesión por las inmediaciones de la Ermita, y a su terminación, Motetes, Salve y Despedida a Nuestra Señora.

Convento de Gaitanas.—El día 2 de Mayo dará principio el solemne Novenario dedicado al Patriarca San José. Todos los días, a las diez, Misa cantada, y en seguida la Novena. Por la tarde, a las cuatro y media, Exposición; a las cinco, Estación, Plática, Novena, Gozos, Santo Dios y Reserva.

Predicará: el día 2, el R. P. Sinforiano Fernández, S. J.; el 3, D. Gabino Marqués; el 4, un R. P. Carmelita Descalzo; el 5, D. Calixto Rubio y Aparicio, y el 6, D. Agustín Rodríguez.

Basilica de Santa Leocadia (extramuros).—Piadoso Septenario al Santísimo Cristo de la Vega que se celebra en los siete viernes después de la Pascua de Resurrección. El día 5, segundo viernes, habrá Misa rezada desde las seis hasta las nueve; a las ocho, será la cantada, rezándose a continuación el Septenario. Por la tarde, a las seis, Sermón, Septenario, Motete y Miserere.

Predicará D. Toribio Gómez de las Heras, Beneficiado Muzárabe de la S. I. P.

Probad los riquísimos

CHOCOLATES DE ASTORGA

especiales para Comunidades y Colegios elaborados a brazo y analizados en distintos Laboratorios Municipales, marca

La Purísima.

Fabricante: D. JESÚS MARTÍNEZ.

Pedidlos en los buenos Establecimientos de Coloniales y Ultramarinos, o a su representante en Toledo,

D. Julián Hernández Ramos Sacramento, 6 (tienda de comestibles).

Francisco Mata.



Pascuales, 8.—Toledo.

TOLEDO

IMPRESA DE LA VIUDA E HIJOS DE J. PELÁEZ Comercio, 55, y Lucio, 8.

Catarros.—Tos.—Fatiga.—Opresión.
Jarabe Anticatarral JIMÉNEZ

Este acreditado jarabe, preparado escrupulosamente por el Farmacéutico J. JIMÉNEZ a base de brea, savia de pino marítimo y bálsamo de tolú, carece en absoluto de calmantes, resultando un medicamento de seguro éxito contra la tos, catarros, fatiga, opresión, siendo el más preferido por el público, que conoce y admira su rápida y eficaz acción balsámica, curando la tos.

Exigid siempre el precinto rosa con la firma y rúbrica auténtica del autor, y la inscripción en todos los frascos JARABE ANTICATARRAL JIMÉNEZ.

Precio del frasco: UNA peseta.

De venta en todas las Farmacias y en la moderna del autor (antes antigua de las Tendillas), hoy

Lorenzana, 4 (frente al Instituto).—TOLEDO

ALMACÉN DE MUEBLES

DI:

DAMIÁN CASTRESANA

Belén, 6, teléfono 130—TOLEDO

Gran variedad en muebles de todas clases.

Especialidad en camas de madera.

PRECIOS ECONÓMICOS

JUSTO TORRES

Libertad, 6 (frente al Gobierno Civil)

TOLEDO

En esta casa se hacen toda clase de encuadernaciones de lujo y económicas a precios módicos.

Rebajas especiales a las Fábricas de las Iglesias para libros parroquiales.

La Unión Eclesiástica.

Grandes talleres de ropa talar

de

D. José Cavanna

Plaza del Celenque, 1

MADRID

MAQUINAS DE ESCRIBIR

nuevas o de ocasión

de todas marcas

muy baratas y a plazos

Francisco Mata

Pascuales, 8.—TOLEDO

Administración de fincas dentro y fuera de la capital.

Gran Esterería

de la

Viuda de Teodoro Díaz

En esta casa encontrarán inmenso surtido en esteras de todas clases y tamaños; varas para la aceituna y capachos para molinos aceiteros.

Precios económicos.

Calle de Venancio González, 11
TOLEDO

Sucesores de A. Jiménez (Banqueros)

Casa fundada en 1840

Avila: Alcázar, 10.—Toledo: Nueva, 16.—Arévalo: San Juan, 21.

Esta Sociedad realiza todas las operaciones propias de los establecimientos bancarios, y atiende especialmente los siguientes:

Compra y venta de valores públicos por cuenta ajena.—Negociaciones de letras.—Cambio de monedas de oro y billetes extranjeros.—Créditos con garantía personal.—Préstamos hipotecarios.—Cuentas corrientes a la vista y a plazo con abono de intereses

CAJA DE AHORROS

Se admiten imposiciones desde una peseta hasta diez mil, con las mayores facilidades para ingresar y retirar fondos.

Horas de Caja: De nueve a una y media y de tres a seis.

Grandes Talleres de Escultura, Talla y Dorado

de

MELITÓN COMES

Paseo de la Alameda.—Valencia.

Construcción artística de Imágenes, Tronos, Altares, Carrozas, Andas, Sagrarios y todo lo concerniente al culto religioso.

Esta Casa, tan acreditada en toda España, ofrece grandes facilidades a todas las Iglesias.

FABRICA DE CHOCOLATES

de

HIJO DE PÉREZ HERNÁNDEZ

Tendillas, 3, Teléfono 5

—> TOLEDO <—

CAJA MUTUA POPULAR

SOCIEDAD COOPERATIVA DE AHORRO Y CREDITO

Un capital, una dote para los hijos, una herencia para la familia, un retiro para la vejez, una base de crédito sin recurrir a la usura, créditos a plazo corto o largo con la garantía de sus contratos, así como garantía de valores y propiedades a los agricultores, comerciantes e industriales. No se cobran derechos de entrada ni de póliza.

Pedir detalles y explicaciones a Francisco Mata, Cuesta de los Pascuales, 8, Toledo.

A. Huertas

regala a su clientela cuatro Libretas de la Caja de Ahorros de a 25 pesetas cada una.

Nueva, 4 y 6, Teléfono 304.

NOTA El dueño de este establecimiento ha solicitado del Exceñtísimo Ayuntamiento terreno para edificar una casa para obreros, que regalará a su clientela.

PARA EL CLERO Y COMUNIDADES RELIGIOSAS

Se doran y platean cálices, copones, custodias, cruces, candeleros, sacras, incensarios, lámparas, ciriales, bandejas y toda clase de objetos del Culto Divino

Se garantizan los trabajos y la economía de los precios.

Se dan presupuestos y precios a quien lo solicite.

Pablo Redondo y García, San Ildefonso, 3, 3.º—TOLEDO